An Simon Arbolada

LOS CUATRO EX-PRESIDENTES

I EL PARTIDO LIBERAL.

Una circular suscrita por los señores Jenerales Sántos Acosta i Eustorjio Salgar, i Santiago Pérez i Aquileo Parra i dirijida al partido liberal recomendándole la paz i el sostenimiento de
las instituciones, es lo que pone la pluma en nuestras manos.

Para probar la personería que tienen para constituirse en voceros del partido, manifiestan que han recibido autorizaciones en este sentido, dirijidas de varios puntos de la República; i subsidiariamente alegan como título para asumir la direccion el hecho de haber ocupado cada uno de ellos el solio presidencial, por la voluntad de los pueblos.

La poca exactitud de las apreciaciones contenidas en dicha circular; i la significacion política de las personas que la suscribieron serán el asunto de la presente publicacion.

Procuraremos ser concisos en el exámen de la referida circular; i con tal propósito concretarémos el asunto a las siguientes cuestiones:

Primera. ¿ Qué liberales o qué juntas de liberales en los Estados les han enviado las credenciales a los señores que firman la circular, i cuáles son las instrucciones que les dan para la direccion de la política? Importa que el pais conozca sus nombres i la calidad de los comitentes; la naturaleza de la delegacion, porque de otra manera nos veremos obligados a ponerles la escepcion de falta de personería i de incompetencia de jurisdiccion para el ejercicio de las funciones que dicen piensan ejercer. I ya que el señor don Santiago tiene a su cargo La Defensa, que publique en ella las adhesiones a su Directorio.

Segunda. Hai un lijero error en la suposicion de que los cuatro ex-presidentes llegaron al solio por la voluntad de los pueblos.

El 23 de mayo se ejecutó una traicion para derrocar al señor Jeneral Mosquera, con el fin de que no fuera él quien dispusiera del millon de pesos en que estaban nogociadas las reservas del ferrocarril de Panamá. De manera que no fué mui popular el hecho de la presidencia del señor Jeneral Acosta.

El año de 69 proclamó el partido liberal, i una parte del conservador, la candidatura del Gran Jeneral Mosquera, i dicha candidatura triunfó en los Estados, i fué necesario asustar a los liberales con la idea de que el partido conservador se venia encima i ocurrir a una série de fraudes para anular el voto de Boyacá; i lo mismo se hizo en Cundinamarca i en otros Estados, para que por via de transaccion, se aceptara la candidatura del Jeneral Salgar. Luego no vino al poder por la voluntad de los pueblos.

Durante la presidencia de este segundo ex-presidente, tuvieron lugar la revolucion del señor Cornelio Manrique en C undinamarca, i otra en Boyacá, para prepararle la segunda presidencia al doctor Manuel Murillo.

Despues de esta evolucion quedaron incrustados en el radicalismo u oligarquía, los sapos de Cundinamarca, que hasta 1867 habian venido figurando como liberales Mosqueristas.

Lo que el doctor Murillo hizo para contrariar las candidaturas del Jeneral Trujillo i del doctor Rójas Garrido [ámbos candidatos liberales] para darse por sucesor al señor Santiago Pérez, es una larga trajedia de intrigas, sangre, persecucion i violencias.....

A su turno el señor Pérez ensangrentó el pais i aniquiló el Tesoro público para arrebatarle el voto popular al doctor Rafael Núñez i entregarle el mando al señor Aquileo Parra...... A este señor de la candidatura providencial de Renjifo, lo salvó la Providencia con la revolucion conservadora de 1876, i con él terminó la sucesion.

Pero supongamos que todos cuatro hubieran sido realmente elejidos por la voluntad de los pueblos, ¿ esta circustancia les da personería para asumir la direccion del partido liberal?

Tercera cuestion. Que ellos vienen a salvar las instituciones, a sostener la paz i a recuperar la bandera que ellos entregaron sin mancha, i que tanto trabajo les costó adquirir en los campos de batalla. Esto hai que dividirlo por partes, para analizarlo. ¿Quién conspira contra la paz? Si alguna complicacion internacional se presentara, consecuencia seria de los desaciertos que ellos cometieron cuando gobernaron la República. De guerra civil no hai peligro inmediato, i si ocurriera el caso, allí está la lei de órden público i la de fuerza.

Las instituciones! Qué instituciones defienden ellos? Las de derrocar Gobiernos, conculcar el sufrajio, disolver jurados electorales? Eso lo ha condenado el pais, i por lo mismo es que están ellos caidos. Las instituciones nacionales consignadas en la Constitucion i las leyes, las cumple lealmente el partido que hoi está al frente del Gobierno, dirijido por el señor doctor Núñez.

La bandera! La bandera de la sucesion que unos a otros se iban entregando, no está mui limpia, sino mui manchada con la sangre de Riáscos, Gómez, Herrera i mil liberales más en toda la República, i en cada época eleccionaria.

Los sacrificios! Don Aquileo despues de preso en el Oratorio, qué otros campamentos ha visitado en los últimos veinte años? Don Santiago...... se fué a los Estados Unidos a negociar el armamento, despues de que por su causa habia quedado incendiada la República.

I estos cuatro ex-presidentes qué harán con el Jeneral Camargo? Lo admitirán en su Directorio? Pero él es enemigo de las oligarquías, partidario de los Gobiernos mistos, segun lo espresó en as dos cartas que dirijió desde Europa, i que tan rudamente impugnaron El Relator i el Diario de Cundinamarca.

Hemos analizado rápidamente la circular i a sus autores: réstanos hacer con la misma rapidez el análisis de los fines que se proponen los Jefes de este Directorio, i los medios de que piensan valerse para conseguirlo.

Estos sostenedores de la paz i de las instituciones lo que pretenden es formar un núcleo eleccionario para ver si con un candidato de su seno pueden volver a convertir el Gobierno en oligarquía de círculo o de familias privilejiadas. Acaso el candidato sea el Jeneral Camargo; pero siendo candidato de ellos ya no seria tan eficaz el esfuerzo de los conservadores, como ellos suponen: ademas, si lo que pretenden es formar un Gobierno esclusivamente liberal, la candidatura del Jeneral Camargo tiene el inconveniente de haberle dado prendas por escrito a los conservadores.

Pero sea cual fuere el candidato, la próxima eleccion será un pretesto para lanzarse en la guerra.

Los apoyará el pais? Habrá liberales tan incautos i conservadores tan cándidos que se presten a servir de escalera a los dominadores de tantos años?

Querrá la Nacion cambiar su actual situacion de calma i órden, regularidad i garantías por la anarquía, el fraude, las violencias i el peculado? Qué se hizo el millon de las reservas? Cuántodinero se derrochó en los dos fantasmas del ferrocarril del Norte i en la compra de pizarras para la Instruccion pública?

Se han olvidado ya las sentencias falsas, las compras imajinarias de armamento; los contratos simulados, i tanto escándalo i tanto crímen cometido durante la dominacion de la oligarquía?

Que resuelva la Nacion: hemos querido llamar la atencion de los pueblos hácia esta circular para que se aperciban del peligro que la paz pública correría si se diera oidos a los verdaderos enemigos de la paz.

Esta publicacion anónima llevará las firmas de sus autores cuando conozcamos la opinion de los colombianos. Nada hemos dicho que no sea la verdad; si alguna de nuestras apreciaciones se pudiese tachar de inexacta, que se nos demuestre.

Bogotá, 7 de agosto de 1880:

UNOS HIJOS DEL PUEBLO.